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CARTELERA20

Durante su participación en el Foro “Educa-
ción Media Superior: la vía para impulsar la 
participación de las mujeres en las áreas de 
estudio STEAM de la BUAP”

Reiteró que Agregó que las investigaciones 
relacionadas con otros ex servidores públi-
cos relacionados con otros delitos e irregula-
ridades continúan

Diálogos es una revista que nació con objetivos 
claros, nacimos con la idea de informar veraz y 
oportunamente a nuestros lectores con herramien-
tas innovadoras, fuimos de los primeros medios en 
contar con portal web, hoy dialogosmx.com es un 
portal con contenido nacional, internacional y local

La Secretaría de Salud Federal indicó que al 
corte mensual este año asistieron a los hos-
pitales 515 (41.4 por ciento) hombres y 726 
(58.6 por ciento) mujeres con el diagnóstico 
de diabetes mellitus no insulinodependiente

Las unidades médicas de tiempo 
completo son clínicas familiares 
y hospitales de segundo nivel en 
turnos y días que antes no se rea-
lizaba como horarios vespertinos, 
sábado y domingo

Ulises López, vocero oficial de la 
Procuraduría General de Justicia de 
la CDMX, advirtió que tanto la depen-
dencia que representa como la FGR, 
buscan al líder de esa organización 
que opera en el Barrio Bravo de Tepi-
to, conocido como “El Lunares”
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En la ciencia en México
el 33 por ciento son mujeres

No son investigados
ex titulares 

Diabetes     
muerte y ceguera

En enero 2020 IMSS contratará a     
10 mil 794 médicos y enfermeras 

Para “trabajar libremente” 

Aunque la intensidad de los rayos del sol baja duran-
te el otoño e invierno, el hecho de vivir en una zona a 
gran altitud, como es el caso de la Ciudad de México, 
nos mantiene con el riesgo de tener daño en la piel 
causado por los rayos Ultravioleta (UV), el principal 
factor de riesgo para la mayoría de los cánceres de 
piel, como el melanoma

Protege tu piel  
en otoño e invierno 

29

Los paros técnicos que se aplican en las empresas 
automotrices como Volkswagen de México y Audi 
en Puebla, afectarán la economía local, debido a que 
habrá una disminución en el flujo de  dinero, y por lo 
tanto  caerán las ventas en los sectores comercio y 
servicios

Paros técnicos de VW  
y Audi en Puebla

32

Un país necesita conocerse para poder resolver sus 
problemas, y no sólo a nivel cualitativo, sino en sus 
características cuantitativas, es decir, lo que puede 
medirse

Una advertencia para  
los funcionarios

34

Un país necesita conocerse para poder resolver sus 
problemas, y no sólo a nivel cualitativo, sino en sus 
características cuantitativas, es decir, lo que puede 
medirse

CENSO 202036

Pese a los sismos, cambios climáticos y demás ad-
versidades, el templo ha continuado habilitado para 
los pobladores de este municipio, pues su construc-
ción ha logrado mantenerse gracias a las rehabilita-
ciones que ha tenido

Valioso tesoros barroco  
Parroquia de San Andrés Apóstol

38

Como todo gobierno, la administración de AMLO 
tiene problemas que son producto de sus priori-
dades, que no necesariamente corresponden a los 
temas de mayor impacto en el país

Los problemas  
del presidente 

40

Celebridad
Sabrina 
Carpenter 
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No todo es blanco o negro 42

Ambos bandos tienen el mismo problema, no alcan-
zan a ver con claridad los matices del gobierno ac-
tual, y no perciben el funcionamiento real de lo que 
sucede, o todavía más, no son capaces de tener una 
mirada crítica sobre sus propias opiniones
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De acuerdo con la Orga-
nización de las Naciones 
Unidas para la Educa-
ción, la Ciencia y la Cul-

tura, en nuestro país solo el 33 por 
ciento de los científicos son muje-
res, y uno de cada cinco países ha 
alcanzado la paridad de género, 
señaló Lilia Cedillo Ramírez, di-
rectora del Centro de Detección 
Biomolecular de la BUAP.

Durante su participación en el 
Foro “Educación Media Superior: 
la vía para impulsar la participa-
ción de las mujeres en las áreas de 
estudio STEAM de la BUAP”, indicó 
que en el Sistema Nacional de In-
vestigadores del Conacyt ingresan 
menos mujeres que hombres, aun-
que en los últimos años sí se regis-
tra un incremento del número de 
estas en este sistema. En 1991 solo 
el 21 por ciento de los integrantes 
eran mujeres y en el 2017 la cifra 
fue del 36.6 por ciento.

De acuerdo con datos del Co-
nacyt, dijo, existe una mayor par-
ticipación de las mujeres en áreas 
como Biología, Química, Ciencias 
de la Vida, Medicina y Ciencias de 

la Salud, Humanidades y Ciencias 
de la Conducta, pero es mucho 
menor en Ingenierías, Ciencias 
Naturales, Agronomía, Veterina-
ria y Tecnologías.

Ante esta situación recalcó que 
los sistemas educativos juegan 
un papel muy importante y que 
la labor docente a nivel básico y 
medio superior tiene una gran 
incidencia con respecto a la mo-
tivación de niñas y jóvenes para 
estudiar ciencias.

Por su parte, Juan Carlos Pina-
cho Cruz, titular de la Dirección de 
Acompañamiento Universitario 
(DAU), comentó que la educación 
media superior “es el vehículo 
por el cual se deben romper los 
prejuicios sobre la elección pro-
fesional y también sobre la forma 
en que mujeres y hombres deben 
tener el mismo acceso a los dere-
chos universales”.

Al inaugurar este foro, señaló 
que ante las ideologías machistas 
y violentas que persisten en el 
ámbito doméstico y en el institu-
cional, la universidad tiene la res-
ponsabilidad de tomar acciones, 

por lo que durante tres días se 
impartirán talleres y conferencias 
en distintas preparatorias de la 
BUAP, con la participación de 
docentes quienes hablarán acer-
ca del papel de las mujeres en la 
ciencia, tecnología, ingeniería, 
matemáticas y artes, además de 
su alcance en el desarrollo local, 
nacional e internacional.

A su vez, Martha Alicia Palo-
mino Ovando, directora de la Fa-
cultad de Ciencias Físico Matemá-
ticas, señaló que las bajas cifras 
de participación de las mujeres 
en ciencia no solo se limitan a un 
tema de injusticia social: es nece-
sario revertir esta situación, pues 
es también una necesidad desde 
el punto de vista económico y 
científico, ya que representa “una 
perdida en la competitividad al 
descartar el potencial intelectual 
y productivo de las mujeres por el 
solo hecho de ser mujeres”.

El programa completo, así co-
mo las sedes en donde se impar-
tirán las conferencias y talleres, 
puede ser consultado en la página 
de Facebook de la DAU.
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E l vocero de la Procuraduría 
General de Justicia de la 
CDMX, PGJCDMX, Ulises 
Lara López, aclaró que los 

ex titulares de la Secretaría de Fi-
nanzas de la Ciudad de México, en 
la administración de Miguel Ángel 
Mancera Espinosa, Edgar Amador 
Zamora y Julieta González Mén-
dez, así como el subsecretario de 
Economía y ex comisionado para 
la Reconstrucción, Ricardo Becerra 
Laguna, “no son investigados por 
esta institución por supuestas irre-
gularidades”.

Reiteró que Agregó que las 
investigaciones relacionadas con 
otros ex servidores públicos re-
lacionados con otros delitos e 
irregularidades continúan y que 
las personas que sí están sujetas a 
investigación, son aquellas señala-
das de dar protección a presuntos 
integrantes de grupos delictivos 
con presencia en esta ciudad.

Advirtió que por ese motivo, 
fueron separadas de sus funciones 
dos elementos de la Policía de 
Investigación, quienes son interro-
gados respecto a la protección que 
brindaban a la organización crimi-
nal “La Unión de Tepito”.

Señaló que en la institución 
local, existe una carpeta de inves-
tigación en la Fiscalía para la In-

vestigación de Delitos Cometidos 
por Servidores Públicos, por posi-
bles conductas ilícitas, además de 
contar con procedimientos admi-
nistrativos previos por el Consejo 
de Honor y Justicia de la Policía de 
Investigación, recalcó.

En el segundo tema, Lara Ló-
pez refirió que los datos de prueba 
presentados por la Procuraduría 
General de Justica de la Ciudad de 
México permitieron que un juez de 
control vinculara a proceso a tres 
mecánicos de mantenimiento y el 
supervisor, todos ellos relaciona-
dos con el deceso de dos personas 
en un juego mecánico el pasado 
mes de septiembre.

El juzgador, añadió, les impu-
so como medida cautelar a firma 
periódica mensual para dos de los 
mecánicos y el supervisor, además 
de otorgar cinco meses como pla-
zo para la investigación comple-
mentaria.

Finalmente, el vocero de la 
PGJCDMX aclaró que los ex titula-
res de la Secretaría de Finanzas de 
la Ciudad de México, Edgar Ama-
dor Zamora y Julieta González 
Méndez, así como el subsecretario 
de Economía y ex comisionado pa-
ra la Reconstrucción, Ricardo Be-
cerra Laguna, no son investigados 
por esta institución.

Agregó que las investigaciones 
relacionadas con otros ex servi-
dores públicos relacionados con 
otros delitos e irregularidades 
continúan y que las personas que 
sí están sujetas a investigación, 
son aquellas señaladas de dar pro-
tección a presuntos integrantes de 
grupos delictivos con presencia en 
esta ciudad.

Por este motivo, fueron separa-
das de sus funciones ya que existe 
una carpeta de investigación en la 
Fiscalía para la Investigación de 
Delitos Cometidos por Servidores 
Públicos, por posibles conductas 
ilícitas, además de contar con 
procedimientos administrativos 
previos por el Consejo de Honor y 
Justicia de la Policía de Investiga-
ción, recalcó.

La PGJCDMX refrenda su com-
promiso con la ciudadanía en el 
sentido de investigar cualquier 
conducta ilícita o alejada de los 
principios institucionales de go-
bierno, por parte de cualquiera de 
sus elementos, finalizó.

No son investigados ex titulares de la Secretaría de Finanzas del GCDMX, ni de la 
Comisión para la Reconstrucción: Ulises Lara.

Po r: Ga b r i e l Ca s t i l lo Ga r C í a
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Sabrina Ann Lynn Carpenter es una cantante 
y actriz estadounidense que nació el 11 de 
Mayo de 1999 en Lehigh Valley, Pensilvania. 
Sabrina tiene dos hermanas Sarah Carpenter 

y Shannon Carpenter.
Desde muy pequeña empezó a interesarse por la mú-

sica y se apuntó a un concurso de canto que fue llevado 
a cabo por Miley Cyrus que se llamaba "The Next Miley 
Cyrus Project", en este concurso quedó en tercer lugar.

En Diciembre de 2010 consiguió su primer papel co-
mo actriz y en el mismo año actuó en vivo por la cadena 
de televisión china, Hunan Broadcasting System, para el 
festival de la Audiencia Oro Mango. 

Ella también es una bailarina de plomo del juego 
Just Dance Kids 2.

Tras sacar su primer single por su cuenta,"Fall 
Apart", firmó con la discografica Hollywood Re-
cords y el 14 de marzo de 2014, su canción debut, 
"Can't Blame a Girl for Trying", fue estrenada Radio 
Disney, y lanzado en iTunes en el mismo día. El 8 de 
Abril sacó su primer EP titulado como el primer sin-
gle "Can't Blame a Girl for Trying". En Abril de 2015 
lanza su album debut titulado Eyes Wide Open, que 
con su promoción ha llegado a actuar en el 14th 
Annual Tree Lighting, donde demostró su grandiosa 
voz en directo.
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L a diabetes es un proble-
ma de salud pública que 
entre los poblanos no 
da tregua, hasta febrero 

de este año se realizaron mil 241 
nuevos diagnósticos, siendo la 
cifra más alta del último trienio. 
Esto representa que cada semana 
las instancias médicas reciben, en 
promedio, a 248 personas con esta 
enfermedad crónica.

La Secretaría de Salud Federal 
indicó que al corte mensual este 
año asistieron a los hospitales 515 
(41.4 por ciento) hombres y 726 
(58.6 por ciento) mujeres con el 
diagnóstico de diabetes mellitus 
no insulinodependiente. Lo ante-
rior representa que la enfermedad 
afecta más al género femenino.

Las principales complicaciones 
que causa la diabetes a la salud 
son cardiopatías y accidentes ce-
rebrovasculares como embolia, 

aunque a largo plazo es posible 
que el paciente desarrolle ceguera 
por las lesiones en los vasos san-
guíneos, insuficiencia renal por el 
daño al tejido de los riñones, impo-
tencia sexual por el daño al sistema 
nervioso, así como amputaciones 
por las afectaciones en los pies.

De acuerdo con el boletín epi-
demiológico de la Secretaría de 
Salud Federal, en las primeras cin-
co semanas del 2016 se diagnos-
ticaron mil 462 casos nuevos de 
diabetes, en 2017 fueron mil 006, 
en 2018 fueron mil 174 y en 2019 
fueron mil 241.

Lo anterior representa que el 
primer mes del 2019 se reportaron 
23.9 por ciento más detecciones 
de diabetes mellitus que en 2017.

De acuerdo con cifras de la 
Secretaría de Salud del estado, en 
Puebla, fallecen en promedio ocho 
personas cada día por causa de 

diabetes, enfermedad que se con-
solida como la primera causa de 
defunciones en el estado.

En el periodo de enero a fe-
brero de este año, han muerto 715 
personas por diabetes mellitus, 
tipo 1 y 2, siendo esta última, con 
derivaciones en complicaciones 
múltiples y renales, las que más 
ha cobrado vidas.

Según datos del gobierno es-
tatal sobre las causas de defun-
ciones en el estado de Puebla, 
revelan poco más de 3 mil 700 
muertes en el primer bimestre, de 
las cuales dos de cada 10 son a 
causa de diabetes,

Hay que señalar que las aten-
ciones médicas por la referida en-
fermedad, han incrementado 10.3 
por ciento en el mismo periodo en 
2019 respecto del año anterior.

De acuerdo con el Sistema 
Nacional de Vigilancia Epidemio-
lógica, hasta la octava semana se 
atendieron a 2 mil 174 pacientes 
por algún tipo de diabetes, estas 
son más de 200 casos en el mismo 
lapso de 2018.

Las mujeres resultan las más 
afectadas, o al menos las que 
acuden a consultas médicas con 
mayor recurrencia, con el 65% del 
total, 38 de ellas han sido durante 
el periodo de embarazo.

En el estudio “Fortalecimiento 
de la relación médico-paciente 

en el tratamiento de la diabetes, 
desde la perspectiva del pacien-
te”, del Laboratorio Silanes, reveló 
que en los últimos años 350 mil 
personas han abandonado su tra-
tamiento por una mala relación 
con los galenos.

Afecta a los ojos La diabetes 
afecta a los ojos tanto como al 
resto del cuerpo, provocando 
sangrados y daños al globo ocu-
lar, aseguró Ximena Mira Loren-
zo, cirujano oftalmólogo de Alta 
Especialidad en Retina y Vítreo y 
miembro de la Asociación Mexica-
na de Retina.

Ante el incremento de la inci-
dencia de retinopatía diabética y 
como parte de las actividades que 

realiza dicha asociación en sus 
reuniones anuales, emprendieron 
una jornada de Tamizaje de com-
plicaciones visuales en pacientes 
con diabetes, a fin de detectar a 
tiempo algún tipo de complica-
ción visual.

La especialista detalló que 
cuando los pacientes son con-
vocados a este tipo de jornadas 
para tratar la diabetes porque no 
ven, responden de manera posi-
tiva, sin embargo, es muy difícil 
que ellos acudan con el oftalmó-
logo por su propia voluntad por 
lo que, la mayoría de los pacien-
tes que llegan a revisión, lo hacen 
en una etapa tardía.

Indicó que con estas iniciativas 
logran que los pacientes tengan 
más herramientas e información 
para prevenir y mejorar su salud. 

“La diabetes afecta a etapas 
productivas laborales y las compli-
caciones también se ven reflejadas 
en los grandes costos por los trata-
mientos lo que provoca que dejen 
de trabajar por estar cubriendo 
necesidades de diabetes”, indicó.

Precisó que el análisis ocular no 
lleva mucho tiempo, no es dolo-
roso y además ayuda a detectar a 
tiempo algún padecimiento. 

 “Nosotros colocamos una gota 
para dilatar sus pupilas y revisar su 
retina. Recordemos que el tejido 
del globo ocular se daña por la dia-
betes. La enfermedad causa san-
grado en el ojo, exudados y daño 
celular, lo que favorece la ceguera, 
por eso es importante verificar el 
tipo de daño que pudiera haber en 
los ojos”, agregó.

Al respecto el doctor Daniel Pa-
niagua, de la Asociación Mexicana 
de Diabetes precisó que al día de 
hoy el 70% de los pacientes con 
diabetes acude a consulta oftal-
mológica cuando ya hay debilidad 
visual e incluso cuando el daño es 
irreversible, por lo que el reto está 
en generar mejores condiciones 
para que los pacientes sean refe-
ridos con oftalmólogos en etapas 
mucho más tempranas.  

Una persona con diabetes de-
be procurar que sus niveles de 
azúcar en la sangre no rebasen 
los 140 miligramos por decilitros 
(mg/dl), y especialmente debe 
incluir actividad física, así como 
mantener una dieta balanceada 
baja en grasas y azúcares.

La diabetes se encuentra 
entre las primeras causas 
de muerte en México, en 
Puebla fallecen 8 perso-
nas al día



Zoé Robledo, director ge-
neral del IMSS, anunció 
que en enero del próximo 
2020,  se tiene conside-

rada la contratación de 5 mil 196 
plazas nuevas, de las cuales 2 mil 
96 serán para doctoras y docto-
res, 80 médicos administrativos, 
mil 668 enfermeras y mil 352 
áreas paramédicas.

Aclaró que a este esfuerzo se 
destinarán casi la mitad de todas 
las contrataciones de personal que 
hará el Instituto el próximo año y 
que será de 10 mil 794 plazas.

Dijo que se pondrá en marcha 
–en enero- el programa de Unida-
des Médicas de Tiempo Completo 
e iniciará con tres UMF y seis hos-
pitales, y se irán incrementando de 
forma progresiva en las instalacio-
nes durante los siguientes meses 
hasta contar con  el total progra-
mado para 2020.

Señaló que a lo largo de 2020 
se pondrá en marcha 36 unida-
des de medicina familiar que 
den consulta todos los días de la 
semana y en 37 hospitales para 
cirugía en general.

Más adelante especificó que to-
do ello, es con la finalidad de incre-
mentar la oportunidad de atención 
médica en consultas en turnos 
vespertinos y fines de semana.

De esta manera disminuir el re-
zago quirúrgico en especialidades 
médicas de alta demanda.

Insistió en director general del 
IMSS que el año próximo tiene 
considerada la contratación de 
cinco mil 196 plazas nuevas, de las 
cuales dos mil 96 serán para doc-
toras y doctores, 80 médicos ad-
ministrativos, mil 668 enfermeras y 
mil 352 áreas paramédicas.

Las unidades médicas de tiem-
po completo son clínicas familiares 
y hospitales de segundo nivel en 
los que se otorgará atención en 
consulta médica, de estomatolo-
gía, de especialidad, procedimien-
tos quirúrgicos programados, es-
tudios de laboratorio y radiología 
en  turnos y días que antes no se 
realizaba como horarios vesperti-
nos, sábado y domingo.

Explicó que el año próximo 
el programa de las 36 unidades 
de medicina familiar (UMF), se 

dividirá en 18 delegaciones que 
son Aguascalientes, Chihuahua, 
Ciudad de México Sur, Durango, 
Guanajuato, Guerrero, Michoacán, 
Nayarit, Nuevo León, Puebla, Que-
rétaro, Quintana Roo, San Luis Po-
tosí, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, 
Veracruz  Norte, Yucatán. 

Respecto a los 37 hospitales ge-
nerales de segundo nivel estarán 
repartidos en las 35 Delegaciones 
del Seguro Social de todo el país.

Zoé Robledo, destacó que esto 
permitirá utilizar la infraestructura 
actual a su máxima capacidad al 
tiempo disminuir la demanda y 
mejorar la oportunidad de aten-
ción a los derechohabientes.

Aclaró que: “la meta es que el 
próximo año pasemos de las 19 
mil cirugías que se hacen en fin 
de semana a 64 mil; y de 521 mil a 
898 mil consultas en unidades de 
medicina familiar. 

Dijo que esto, si lo pusiéramos 
en términos de infraestructura, 
equivaldría a construir 60 uni-
dades de medicina familiar de 10 
consultorios y ochos hospitales de 
144 camas”.

Po r: Ga b r i e l Ca s t i l lo Ga r C í a
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Una extensa red de policías y ex policías 
–de la FGR, PGJCDMX, SSC y de la alcal-
día  Cuauhtémoc- son investigados por su 
presunta participación en las extorsiones 

y protección a líderes de la organización criminal 
denominada La Unión de Tepito. 

Ulises López, vocero oficial de la Procuraduría 
General de Justicia de la CDMX, advirtió que tanto 
la dependencia que representa como la FGR, buscan 
al líder de esa organización que opera en el Barrio 
Bravo de Tepito, conocido como “El Lunares”.  

En cuento obtengan la orden de aprehensión en 
contra del delincuente, buscarán su captura no sola-
mente en el Barrio de Tepito, sino en otros lugares 
“porque de acuerdo a la información que tenemos, 
podemos localizarlo en cualquier momento”.

Sin embargo, en el Barrio de Tepito, se rumora 
que “El Lunares”, camina por algunas calles de esa 
zona de la alcaldía Cuauhtémoc, como si nada.

Ulises López, advirtió que los dos elementos de la 
Policía de Investigación arrestados por su presunta 
participación en la protección a esta organización 
criminal, se encuentran puestos a disposición de 
la Fiscalía General para delitos contra Servidores 
Públicos e inclusive también son investigados por 
elementos del área de Asuntos Internos.

El vocero oficial, puntualizó que la intención –en 
este caso- es de poner fin a la corrupción que se 
viene arrastrando dentro de la institución encargada 
de  impartir justicia.

Mencionó que a medida de que avancen las in-
vestigaciones se irá informando a los medios de 
comunicación para que estos a su vez lo hagan 
del dominio público.

Señaló el vocero de la PGJDMX, que si dentro 
de la investigación existen denuncias contra el ex 
comandante y director de la Policía Ministerial, Raúl 
Peralta, se le citará a declarar.

Abundó en información al manifestar que de 
acuerdo a la información con que cuenta de un 
momento a otro los altos mandos de la SSC “po-
drían poner a disposición de la Fiscalía de Delitos 
Contra Servidores Públicos, a los elementos invo-
lucrados en la protección de los delincuentes. Lo 
mismo podría suceder con la Fiscalía.

Finalmente, indicó que si las indagatorias 
arrojan una vinculación de funcionarios o ser-
vidores públicos de la alcaldía Cuauhtémoc, 
señalados como protectores de los integrantes 
de la Unión de Tepito, podrían ser arrestados y 
puestos a disposición de un juez de control que 
se encargue de procesarlos.

La Unión de Tepito, corrompió a una red de policías y funcionarios: Ulises López.
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R emake del clásico 
de terror de 1974. 
Es casi fin de año 
y Hawthorne Co-

llege se está preparando 
para las vacaciones. Pero 
cuando Riley Stone (Imo-
gen Poots) y sus amigas 
Marty (Lily Donoghue), Kris 
(Aleyse Shannon) y Jesse 
(Brittany O'Grady) se alis-
tan para celebrar las fiestas 
navideñas, un extraño con 
máscara negra comienza a 
matar a las mujeres de su 
sororidad, una por una. Pero, 
¿quién es en verdad el asesi-
no? Las jóvenes tendrán que 
descubrirlo sin imaginar que 
este podría estar más cerca de 
lo que piensan...

J.J. Abrams vuelve a coger las 
riendas como director de la pelí-
cula que cierra la nueva trilogía de 
Star Wars. Volverá a estar prota-
gonizada por Daisy Ridley, Adam 
Driver, John Boyega y Oscar Isaac 
y será la lucha definitiva entre el 
lado oscuro de la fuerza y la ya je-
di, Rey. Esta película, la novena de 
la saga Skywalker, es el esperado 
final de los fans tras el fracaso que 
supuso para muchos el episodio 
anterior.

El tráiler que se presentó en 13ª 
Star Wars Celebration, vino acom-
pañado del título definitivo de la 
película, Star Wars: El Ascenso de 
Skywalker.

A todos nos sorprendió la se-
cuela de un clásico como 'Juman-
ji'. Nadie daba un duro por ella y 
finalmente se convirtió en una de 
las más taquilleras del año. Dway-
ne Johnson repetirá papel (y sus 
pectorales también).
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Diálogos de Puebla cumple trece años, que 
si fuera un niño o niña estaría entrando a la 
difícil etapa de la pubertad y la rebeldía, sin 
embargo, no es un adolescente, muy por el 

contrario, Diálogos es una revista que nació con obje-
tivos claros, nacimos con la idea de informar veraz y 
oportunamente a nuestros lectores con herramientas 
innovadoras, fuimos de los primeros medios en contar 
con portal web, hoy dialogosmx.com es un portal con 
contenido nacional, internacional y local, en el cual 
gracias a la tecnología de este milenio se puede leer 
y descargar nuestra revista en formato pdf de forma 
gratuita, y de esta forma llegar a muchos más lectores 
en México y más allá de nuestras fronteras, que son sin 
duda limitantes para nuestra revista impresa, por lo 
que la tarea informar a la fecha la hemos consolidado 
y expandido.

tomaba mucho tiempo y los principales temas de in-
terés no se alejaban mucho de los que ya se veían en 
los diarios: clima, comunicaciones, población y otros 
temas informativos, junto con la prosa literaria y poe-
mas de breve extensión. Lo principal que diferenciaba 
a la revista del diario, era la forma en la que se dirigía 
y hacia qué público se enfocaba, principios del siglo 
XIX una audiencia ya había sido identificada por ende 
nuevos tipos de revistas empezaron a circular debido 
al interés mostrado por este nuevo público. La revista 
se benefició definitivamente con el avance de la tec-
nología: empezaron a utilizar ilustraciones xilográficas 
y grabados, la invención de la prensa rotativa y sobre 
todo la adición de las propagandas como soporte fi-
nanciero favorecieron a esta industria en crecimiento, 
por lo que nacieron las revistas especializadas.

Pero como ya mencionamos en Revista Diálogos 
de Puebla decidimos tomar lo mejor del origen de la 
revista y esto implica que nuestros contenidos son 
mejores que los de un diario (es por ello que nuestro 
slogan es “información inmejorable”), variedad de te-
mas con más imagen y menos texto, lo que nos hace 
precursores de las hoy llamadas revistas info- enter-
tainment.

Además, en estos trece años de historia hemos si-
do testigos de diversos cambios sociales, culturales y 
políticos, los cuales nos han enseñado a adaptarnos a 
los cambios, permanecer y mejorar.

En lo político, Diálogos de Puebla inicio en el go-
bierno del presidente Felipe Calderón, quien inicio una 
guerra contra los carteles del narcotráfico, la cual llevó 
a nuestro país a conocer la violencia en carne propia, 
sin resultados contundentes para eliminar este cáncer 
social, después llegó a la presidencia Enrique Peña 
quien llevó a México por el camino del capitalismo 
sin resultados muy positivos, como resultado de esta 
política el hartazgo y repudio de la sociedad se hizo 
presente.

Hoy Diálogos vive bajo el gobierno de aquel que 
se vendió como una esperanza y cambio radical, 
Andrés Manuel, sin embargo, aún no hay cambio y sí 
muchos errores tanto en la política económica como 
en la de seguridad, este presidente basa su política en 
los programas sociales, a los cuales les apuesta para 
combatir la inseguridad y hacer crecer al país en lo 
económico, pero aún sin resultados positivos y con 
crecimiento económico muy por debajo de sus ante-
cesores, el mismo presidente solicito un año más para 
que sus políticas den resultados, esperemos no sea el 
inicio de otra crisis.

En la política aldeana, las cosas marcharon muy 
similar a los gobiernos de la república, pero, en parti-
cular este último año con cambios drásticos, nuestra 
revista empezó a publicarse en el gobierno de Mario 
Plutarco Marín Torres, cuando todavía se señalaba al 
ejecutivo de pederasta y tráfico de influencias, este 
escandalo en particular, es aprovechado por Rafael 
Moreno Valle para llegar como gobernador del es-
tado, quien se caracterizó por un gobierno de estilo 
fascista y de imposición, sin embargo, con grades 
avances en materia económica para el estado y tal 
vez un rubro por el que no fue reconocido es el haber 
puesto a Puebla como uno de los principales destinos 

El número trece, los años que cumple Diálogos tie-
ne diversos significados, por ejemplo, para los Mayas, 
el número trece tiene un significado especial y sagrado 
ya que representa las trece fases lunares. Dentro del 
calendario Maya existen 3 cuentas, la galáctica, solar y 
la lunar. Su duración es de 365 días que se dividen en 
13 fases lunares de 28 días cada una.

Si entramos en detalle, los Mayas entendían el 13 
como un número que les permitía volver al cielo con el 
fin de reencontrarnos con nuestro Ser Esencial. Solían 
hablar más del 12+1 para referirse al 13 de ahí que el 12 
representaba el templo y el 13 el Altísimo. Si nos fija-
mos en los monumentos Mayas muchos tienen doce 
columnas y un altar.

También el trece para muchos es de mala suerte, 
pero hay quien asegura que el trece representa a per-
sonas que son capaces de aprender de los errores y de 
seguir adelante con todo lo que se propongan. Aunque 
los cambios sean malos, son capaces de adaptarse y 
aceptarlos. Solo haciendo lo que ellos desean se en-
contrarán con ellos mismos y conseguirán ser felices.

Lo que nos lleva a hacer una reflexión de lo que 
hemos vivido estos trece años y mas importante aun 
es recordar el por qué materializamos la idea y hacer 
una revista con contenido diverso (temas sociales, 
políticos, internacionales, cultura y entretenimiento) y 
esto se debe a que quisimos retomar el origen de las 
primeras revistas que diferencia de los diarios o perió-
dicos, orientados principalmente a transmitir noticias, 
las revistas ofrecían un tratamiento algo más exhaus-
tivo de los sucesos o temas que desarrollaban, que 
pudiendo ser estos de actualidad o entretenimiento, 
ya sea de carácter farandulero, cinematográfico, cien-
tífico, artístico, etc. (suelen estar impresas en papel 
de mejor calidad, con encuadernación más cuidada y 
mayor espacio destinado a la documentación gráfica) 
y sus orígenes se remontan a finales del siglo XIX pe-
ro realmente, unos siglos más atrás podemos ubicar 
publicaciones periódicas que no fueran solamente 
informativas, sino en forma de compendios que se 
originan con la finalidad de entretener a un tipo de 
lector en particular.  En esta época, hacer una revista 
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turísticos sin playa, por obras como el teleférico, la 
estrella de puebla y el museo barroco, las que para 
nosotros los poblanos resultan poco atractivas y tal 
vez hasta consideradas como obras faraónicas, tam-
bién facilitó a AUDI la instalación de una planta arma-
dora, concediendo a está importantes beneficios y a 
cambio recibiendo fuentes de empleos para Puebla, 
en fin un gobierno duro, pero con visión empresarial 
y al termino de su mandato vendría la “mini goberna-
tura” (solamente dos años) de Antonio Galy Fayad, 
quien se dedicó a reconciliar el estado y a trabajar 
para mantener el crecimiento del estado en materia 
económica con un crecimiento récord del 4.5 en su 
ultimo año y  de este modo llegamos a las elecciones 
del 2018, cuando se empezó a hacer la incertidumbre 
una compañera del día a día, la elección para gober-
nador fue impugnada por el candidato de Morena Luis 
Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, tras varios mese de 
pleito en los tribunales electorales sería ratificado el 
triunfo de Marta Erika Alonso de Moreno Valle, quien 

fuera gobernadora por únicamente diez días, debido 
al trágico “accidente” (por llamarlo de alguna manera 
ya que hasta el día de hoy el gobierno federal no ha 
podido esclarecer las causas del desplome) que sufre 
al desplomarse el helicóptero en el que viajaba junto a 
su esposo el ex gobernador Rafael Moreno Valle, por 
lo que queda de encargado de despacho el secretario 
de gobernación, posteriormente el congreso nombra 
a Guillermo Pacheco Pulido como gobernador interi-
no por seis meses y convoca a nuevas elecciones, las 
cuales son ganadas por el actual gobernador Luis Mi-
guel Gerónimo Barbosa Huerta, quien recibe un esta-
do con múltiples problemas causados principalmente 
por un largo año de inestabilidad política en la enti-
dad, siendo los principales problemas la inseguridad 
y bajo crecimiento económico, un difícil escenario es 
en el que esta hoy nuestro estado, esperamos que el 
gobernador pueda revertir estas situaciones para que 
Puebla retome su grandeza, por nuestra parte segui-
remos atentos a su manera de gobernar y cuando sea 

necesario haremos las criticas constructivas que sean 
necesarias y así aportar en el crecimiento y desarrollo 
de Puebla.

En estos trece años también hemos sido testigos 
de cambios culturales y sociales, hoy la familia tra-
dicional tiende a desaparecer, es muy difícil que los 
jóvenes en la actualidad piensen en el matrimonio y 
mucho menos en tener un hijo, por lo que los “perri-
jos” son moda y la unión libre predomina, la estructura 
familiar ha cambiado los jóvenes permanecen vivien-
do con sus padres inclusive cuando estos ya estén tra-
bajando, las relaciones virtuales y la amistad en redes 
sociales tienen su apogeo, por lo que se ha perdido la 
convivencia, la tecnología ha remplazado la forma en 
que interactuamos, con la desaparición de la familia 
como base de la sociedad, esta es remplazada por tri-
bus o grupos como fitness, veganos, runners, etc… y si 
no estas en un grupo de estos alguna otra etiqueta te 
pondrán como fifí o chairo, pero el chiste es pertene-
cer a un grupo determinado, en nuestra revista hemos 
informado mediante artículos sobre estos grupos, y 
algunos como es el de los veganos advertimos que 
este tipo de comportamiento puede causar anemia, 
por nuestra parte seguiremos documentando la histo-
ria y haremos artículos para todos los gustos como es 
nuestra prioridad en Diálogos de Puebla.

En estos trece años los reporteros, diseñadores y 
articulistas que forman y han formado parte de Diálo-
gos han sido muchos y hoy varios de ellos son grandes 
profesionales, reconocidos en su área, no menciono 
nombres, porque sería injusto dejar de nombrar a al-
guno de ellos, todos han aportado su granito de arena 
para hacer de nuestra revista cada día mejor, por lo 
que estamos agradecidos con todos y cada uno de 
ellos en esta casa editorial.

Y también las cifras cuentan (aun y cuando otros 
tengan “otros datos”), en relación a ejemplares impre-
sos publicados, hasta la fecha llevamos 160, con más 
de 7500 páginas impresas de información, más de 
1000 artículos publicados y más de 200 entrevistas 
exclusivas, de igual manera no podemos dejar fuera 
a nuestra cobertura en el portal dialogosmx.com el 
cual cuenta con 200 mil visitas mensuales, en redes 
sociales tenemos 4200 visualizaciones al día, y se han 
publicado aproximadamente 97 mil notas informati-
vas, con un promedio diario de 25 notas.

Para finalizar, únicamente nos resta agradecer a 
nuestros lectores por hacer de Diálogos de Puebla una 
gran revista, así que ¡GRACIAS A SU PREFERENCIA!
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E l sol es un elemento que 
asociamos directamente 
con verano, playa y vaca-
ciones, razón por la cual 

tenemos la creencia de que la pro-
tección de la piel únicamente se de-
be hacer durante esta época del año 
o cuando se está fuera de la ciudad.

Aunque la intensidad de los ra-
yos del sol baja durante el otoño e 
invierno, el hecho de vivir en una zo-
na a gran altitud, como es el caso de 
la Ciudad de México (2,250 metros 
sobre el nivel del mar), nos mantiene 
con el riesgo de tener daño en la piel 
causado por los rayos Ultravioleta 
(UV), el principal factor de riesgo 
para la mayoría de los cánceres de 
piel, como el melanoma.

Las personas pierden de vista la 
importancia de mantenerse protegi-
das del sol los 365 días del año. In-
cluso en los días nublados, los rayos 
UV llegan a dañarnos, debido a que 
no todas las formaciones nubosas 
bloquean este tipo de rayos.

El grado de exposición a la luz 
ultravioleta que una persona recibe 
depende de la intensidad de los ra-
yos, del tiempo que la piel ha estado 
expuesta y si ésta ha estado protegi-
da con ropa o bloqueador solar.

El daño solar en la piel de una 
persona es acumulativo, de modo 
que, cuando hay daño, éste deja una 
especie de “huella” que se agrega a 
aquel que se genera con una nueva 
exposición a los rayos UV. Es por es-
to qué tomar algunas medidas para 
reducir este impacto pueden pro-
veer un gran cambio en el cuidado 
de nuestro mayor órgano, la piel.

 ¿Qué acciones diarias podemos 
realizar para proteger nuestra piel 
del sol?

 
Hacer del cuidado de la piel 

un hábito
Ya sea que salgas por un café 

durante el fin de semana, o vayas 
al trabajo todos los días, mantener-
se protegido del sol debe volverse 
parte de la rutina.

Usar bloqueador solar diario
Actualmente existen diversos 

productos que nos facilitan este 
proceso, como cremas o cosméticos 
que contienen factor de protección 
solar (SPF, por sus siglas en inglés). 
Incluso existen bloqueadores que 
hacen menos tedioso este proceso 

al presentarse en formatos como 
brumas o polvos que facilitan la rea-
plicación cada 2 horas.

Protegerse con ropa o gorras
De este modo se previene el 

envejecimiento prematuro, rese-
quedad o quemaduras, ya que no 
se expone directamente la piel a 
los rayos UV.

No exponerse al sol al medio día
La luz solar es más fuerte entre 

las 10 de la mañana y las 4 de la 
tarde, por lo que es importante no 
exponerse al sol en estos horarios, y 
si no es posible, usar bloqueador so-
lar y proteger nuestra piel con ropa 
o gorras para evitar que se queme.

Los cánceres de piel como el 
melanoma, se pueden diagnosticar 
en sus inicios a través del autoexa-
men de la piel, por lo que debemos 
examinarnos ante el espejo para 
conocerla, y así identificar cualquier 
situación anormal que nos permita 
acudir con un experto de manera 
oportuna. Es importante saber que 
el melanoma no solo aparece en 
áreas con exposición continua al sol, 
si no también en las que no lo están, 
por lo que el autoexamen debe in-
cluir las manos y los pies, incluyendo 
uñas, palmas y plantas.

La protección solar, además de 
mantener nuestra piel joven y sa-
na, es una importante medida de 
prevención contra enfermedades. 
Quienes se exponen demasiado a 
los rayos UV tienen un mayor riesgo 
de padecer melanoma, el tipo de 
cáncer de piel más agresivo que se 
desarrolla en las células que produ-
cen la melanina.

 *Dra. Nora Sobrevilla Moreno
Médica Adscrita a la Clínica de 

Melanoma del Instituto Nacional 
de Cancerología (INCAN) desde 
el 2014.

Es egresada de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) con especialidad en medi-
cina interna y en oncología por el 
Hospital 20 de Noviembre. Ha par-
ticipado en protocolos de investiga-
ción con inmunoterapia y terapias 
dirigidas de melanoma. Además de 
ser asociada a la Sociedad Mexicana 
de Oncología, a la American Society 
of Clinical Oncology y a la European 
Society of Medical Oncology.
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La industria automotriz, uno 
de los principales motores 
de la economía poblana, 
atraviesa uno de sus peo-

res momentos en la historia deri-
vado de una crisis mundial que se 
ha visto reflejada en un detrimento 
en las ventas y ha provocado paros 
técnicos en las armadoras del con-
sorcio Volkswagen.

Los paros técnicos que se apli-
can en las empresas automotrices 
como Volkswagen de México y 
Audi en Puebla, afectarán la eco-
nomía local, debido a que habrá 
una disminución en el flujo de  
dinero, y por lo tanto  caerán las 
ventas en los sectores comercio y 
servicios, advirtió el investigador 
de la Universidad Popular Autóno-
ma del Estado de Puebla (UPAEP), 
Anselmo Chávez Capó. 

En entrevista, el  especialista 
en economía precisó que por 
este freno en la  producción en 
ambas plantas, los trabajadores 
verán reducidos sus ingresos. 
Además, recordó que los obreros 
de las dos transnacionales son 
los mejores pagados. 

Chavéz Capó precisó que los 
trabajadores de este sector per-
ciben ingresos superiores a cinco 
salarios mínimos; es decir, más 
de 500 pesos diarios en prome-
dio, cuando el 75 por ciento de la 
fuerza laboral percibe poco más de 
200 pesos equivalente a dos sala-
rios mínimos.

“A los trabajadores de Volkswa-
gen y Audi los regresarán a una 
realidad que enfrenta la mayoría 
de la plantilla laboral en Puebla, 
expresó el investigador” dijo 

El investigador de la Upaep 
explicó que los paros en la produc-
ción de toda empresa y sobre todo 
la automotriz son planeados con 
anticipación debido a que en el 
último año se reportó una caída en 
las ventas de vehículos, sobre todo 
en Volkswagen de México, pues a 
nivel nacional el desplome fue del 
11 por ciento.

Sin embargo, señaló que de los 
males el menor, pues al aplicar di-
chos paros técnicos se está salva-
guardando las fuentes de empleo 
en ambas compañías, especial-
mente porque el sector automotriz 

es uno de los principales pilares de 
la economía local.

De acuerdo con cifras de agen-
cias dedicadas al análisis financie-
ro, a nivel global se experimentó 
durante 2018 una disminución del 
0.6 por ciento en la venta de au-
tos, mientras que en México esta 
industria sufrió una disminución 
del 7.5 por ciento entre enero y 
septiembre del presente año, en 
comparación con el mismo perio-
do del año anterior.

Asimismo destaca que la in-
dustria automotriz -que tiene en 
México a exponentes como Nissan, 
Ford, General Motors, Volkswagen, 
Audi, Jac o Kia- aportó durante 
2018 el 3.6 por ciento del total del 
Producto Interno Bruto (PIB), ade-
más representó el 20.7 por ciento 
de la industria manufacturera.

En números, la industria auto-
motriz para Puebla también repre-
senta uno de los principales ingre-
sos ya que tan sólo entre enero y 
junio del presente año empresas 
alemanas que tienen como prin-
cipales expositores al consorcio 
Volkswagen, representaron el 73.81 

por ciento de la Inversión Extran-
jera Directa (IED).Este porcentaje 
significa 630.1 millones de dólares 
y es más del 53% del total de inver-
sión que hicieron las empresas de 
ese país en todo México durante el 
primer semestre del año.

Las citadas cifras dan un pano-
rama sobre la importancia de la in-
dustria automotriz en Puebla, que 
actualmente atraviesa una de sus 
peores crisis en la historia con re-
gistros que muestran caídas en las 
ventas de hasta el 19.1 por ciento.

De acuerdo con la Asociación 
Mexicana de la Industria Auto-
motriz (AMIA) y la Asociación 
Mexicana de Distribuidores de 
Automotores (AMDA), entre enero 
y septiembre del presente año la 
marca Audi, con su planta de fabri-
cación en San José Chiapa, reportó 
una disminución en las ventas del 
19.1 por ciento.

Según los datos de esta asocia-
ción,  durante los primeros nueve 
meses de este año solamente se 
registró la venta de 8 mil 800 ve-
hículos, cifra considerablemente 
menor a los 10 mil 908 que se co-
mercializarán en el mismo periodo 
del 2018.

La planta armadora Volkswa-
gen, tuvo una disminución de ven-
tas se reflejó en un detrimento del 
8.9 por ciento ya que solamente 
logró colocar en el mercado 102 
mil 779 unidades, en contraste con 
las 112 mil 845 que vendió entre 
enero y septiembre del 2018.

La comercialización de la em-
presa alemán en Puebla, la ubicó 
como la tercera firma a nivel nacio-
nal al acumular el 13.7 por ciento de 
los autos vendidos entre enero y 
septiembre de este año, por abajo 
de Nissan que se mantiene a la ca-
beza con el 20.3 y General Motors 
con el 15.8 por ciento del mercado.
Paros ya estaban pactados: Froc

Al respecto el dirigente de la 
Federación Revolucionaria de 
Obreros y Campesinos (Froc), Re-
né Sánchez Juárez, precisó que a 
pesar de que los paros técnicos en 
las armadoras Volkswagen y Audi 
en Puebla sí afectan a las empresas 
proveedoras, estas estrategias que 
son para regular la producción ya 
estaban pactadas.

En entrevista, Sánchez Juárez 
dijo que no tiene un dato exacto 
de cuántas empresas proveedoras 

se han visto afectadas, pues el nú-
mero es variable ya que depende 
del modelo de línea que trabaja 
cada una.

"No tengo un dato exacto de 
cuántas proveedoras van a ver-
se afectadas por el paro técnico, 
(…) han habido reuniones con las 
empresas que van entrar paro 
técnico derivado de lo que se está 
presentando en Volkswagen y en 
Audi", señaló.

René Sánchez precisó que es-
ta  es una situación que se puede 
calificar como normal, porque  año 
con año se presenta esta baja en la 
producción, por lo tanto  ya cuen-
tan con protocolos elaborados pa-
ra amortiguar la baja en el sector.

Mencionó que siempre man-
tienen pláticas con las empresas 
proveedoras y sus respectivos sin-
dicatos para definir en qué áreas 
son las afectadas por la disminu-
ción de actividades.

"El protocolo de paro técnico 
son convenios que nosotros tene-
mos firmados con las empresas 
y están depositados en la Junta 

Local de Conciliación y Arbitraje 
y contienen las formas a través de 
las cuales se van a llevar estos pa-
ros técnicos", precisó.

El líder de la Froc señaló que 
ante estas situaciones tratan de 
que no se pierdan empleos, ade-
más de que la afectación salarial 
sea mínima para los trabajadores.

"Las áreas que se ven afectadas 
por el paro técnico aprovechan es-
tos días para hacer mantenimiento 
a la maquinaria, se aprovecha para 
dar capacitación a los trabajadores 
o en un momento dado es un des-
canso que lleva a que trabajador 
reciba no menos del 50 por ciento 
de su salario, dependiendo de la 
circunstancia específica de cada 
línea y de cada empresa", precisó.

René Sánchez aclaró que no 
todas las proveedoras se ven 
afectadas, solo aquellas áreas o 
líneas que están relacionados con 
el producto que se labora en Vo-
lkswagen o Audi, ya que tienen 
contratos con otras armadoras que 
están fuera del estado como Gene-
ral Motors, Ford, entre otras.
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Para la presidenta mu-
nicipal, Claudia Rivera 
Vivanco, la detención del 
alcalde de Tehuacán, Fe-

lipe Patjane Martínez, no es una 
persecución y tampoco se siente 
perseguida por parte del gobier-
no estatal, sin embargo recono-
ció que si es una advertencia pa-
ra todos los servidores públicos, 
para que se dirijan bajo la ley. 

Al aclarar que en lo personal no 
lo toma como una advertencia, al 
trabajo que ha realizado al estar 
al frente del gobierno de la capital 
poblana, sino que es en general 
para todos los que están al frente 
de un cargo. 

“Sabemos que la Cuarta Trans-
formación tiene un compromiso 
social con el combate frontal a la 
corrupción”, indicó. 

En entrevista, tras el regreso de 
su viaje de Nairobi Kenia, destacó 
que como presidenta municipal 
está comprometida para combatir 
la corrupción en la capital, por ello 
hizo un llamado a todos los ciuda-
danos a sumarse a esta lucha. 

Del mismo modo aseguró que 
quien cometa una falta, debe asu-
mir las consecuencias y enfrentar a 
la justicia, así como ser juzgado. 

La primera regidora, comentó 
que quien cometa actos de corrup-
ción, estará en la mira, pero recha-
zó que se sienta perseguida por el 
gobierno del estado que encabeza 
Luis Miguel Barbosa Huerta. 

“Yo no lo siento así, no me sien-
to perseguida y es un compromiso 
que debo seguir de combatir la 
corrupción”, aseguró. 

La alcaldesa refirió que el par-
tido de Morena abrió las puertas a 
diferentes actores políticos, quie-
nes a la fecha no entienden cuáles 
son los principios del movimiento 
como es: No Robar, No Mentir y No 
Traicionar. 

Rivera Vivanco comentó que es 
una apolítica erradicar las viejas 
prácticas que tenían los viejos po-
líticos, al destacar que la detención 
del presidente municipal de Tehua-
cán es una muestra de Morena para 
afrontar estos actos ilegales. 

Asimismo, destacó que el erra-
dicar estas prácticas ilegales se un 
eje rector del gobierno federal de 
Andrés Manuel López Obrador. 

“Todos los que somos servido-
res públicos estamos bajo lupa, por 
lo que tenemos responsabilidades 
y debemos cumplirlas de manera 
adecuada”, abundó. 

Resultados del Viaje a Kenia 
dará que Puebla capital esté en los 
ojos del mundo. 

Referente a los resultados de su 
viaje a Nairobi Kenia, destacó que 
es la primera vez que un gobierno 
local es invitado para realizar este 
tipo de participación, al señalar 
que el beneficio para los capitali-
nos es una gran oportunidad. 

“Estamos en los ojos de todo 
el mundo y tenemos que hacer to-
do el esfuerzo de abatir la brecha 
de desigualdad, por lo que todos 
deben estar en la misma altura, 
principalmente las niñas y mujeres, 
además nos da la oportunidad para 
ser sede o participar en los conse-
jos de participación ciudadana en 
los ejercicios de las políticas de 
Población o de Género”, enfatizó. 

Es importante recordar que 
Claudia Rivera se ausentó del 12 al 
16 de noviembre para participar en 
la Cumbre Internacional de Pobla-
ción y Desarrollo 2019. 
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D urante marzo del 2020 
se realizará el censo de 
población. El Instituto 
Nacional de Estadística 

y Geografía (INEGI) tendrá ba-
jo su responsabilidad una tarea 
fundamental para un país, contar 
el número de personas. Esto es 
importante por muchas cosas que 
van desde el diseño de políticas 
públicas hasta la asignación terri-
torial de recursos.

Un país necesita conocerse pa-
ra poder resolver sus problemas, y 
no sólo a nivel cualitativo, sino en 
sus características cuantitativas, es 
decir, lo que puede medirse. 

Hay muchas preguntas que 
un censo puede resolver con más 
exactitud que la encuesta inter-
censal de INEGI, ¿Cuál es el ritmo 
del envejecimiento poblacional? 
¿Qué perfiles tienen las familias 
mexicanas de la actualidad? ¿Qué 
hábitos son los que más rápido se 
mueven?. El reto para las autori-
dades es muy grade, las zonas de 
mayor violencia, que son las con-
troladas por el crimen, difícilmente 

dejarán que el ejercicio se lleve con 
normalidad, además de la descon-
fianza que justificadamente tiene 
la población en esos lugares. En 
este censo veremos el uso de la 
tecnología en mayor escala, que 
podría refinar el ejercicio, pero 
que necesita una excelente coor-
dinación y capacidades técnicas 
de los involucrados.  Hay un punto 
que preocupa a muchos, que en 
otro texto de este mismo número 
estamos comentando, la poca con-
fianza del gobierno a los datos y su 
casi nulo uso. Esto se transmite a la 
población, que podría verse poco 
motivada a participar a un ejerci-
cio que requiere de la voluntad de 
muchos para tener información 
confiable. Como lo dijimos, un 
censo nos permite tomar deci-
siones acertadas y que optimizan 
los recursos del país. La política 
pública, por ejemplo, puede verse 
beneficiada con conocer el perfil 
por municipio de la población, sus 
cambios y sus proyecciones. 

Los medios actuales permiten 
incorporar datos que son muy 

valiosos, como la geolocalización 
de la información. Pensemos en 
un tema de alta importancia que 
podría verse favorecido del censo, 
la política de vivienda. Conocer las 
densidades de población por ho-
gar (cuanta gente vive por vivien-
da), el déficit en construcción, los 
perfiles de demanda y el estado de 
las viviendas sería de gran ayuda 
en mejorar las condiciones de vida 
de millones de personas en el país.

El 23 de octubre se realizó en 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) un seminario 
sobre desigualdades urbanas, don-
de se habló de la importancia de 
una política urbana y de vivienda 
que sea acorde a las necesidades 
de las ciudades. Hay acciones que 
cambian la vida de las personas, 
como el acceso a la educación o 
la salud, pero la vivienda es algo 
que marca la vida de la población 
por siempre.  El censo puede ser 
de gran importancia para la políti-
ca de salud, cuando conocemos el 
perfil poblacional puede planearse 
el envejecimiento, alertar sobre las 

futuras situaciones y prevenir pro-
blemas desde ahora. Un gobierno 
responsable no sólo produce in-
formación, sino que la utiliza para 
mejorar sus acciones.

De la misma forma, las encues-
tas previas al censo logran mostrar 
algunos puntos que deben tener-
se presentes en las acciones de 
gobierno, al tiempo que el censo 
reafirma si las tendencias son rea-
les o se tratan de una situación 
temporal. Los censos vienen des-
de los antiguos romanos, que ya 
entendían el valor de información 
actualizada de los territorios. Sería 
una verdadera tragedia que el go-
bierno actual no considere el censo 
del 2020 como algo realmente im-
portante en el país. 

Tal vez no se trata de una ac-
tividad que deje votos, y al con-
trario sea vista como una carga, 
pero realmente puede dejarnos 
ver la importancia que el gobierno 
presta a la información y el grado 
de seriedad que puede esperarse 
en las siguientes administraciones 
del país. 
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L a Parroquia de San An-
drés Apostol es un recinto 
sagrado para los sanan-
dreseños, la construcción 

del templo data del siglo XVI, su 
fachada es de cantera gris y su 
imagen es totalmente barroca con 
decorados en oro y retablos con 
una gran riqueza artística.

Está conformada por tres cuer-
pos, la entrada, de arco de medio 
punto, en donde están adornos de 
pétalos de flores finamente cince-
lados que forman un círculo y las 
columnillas en donde persisten 
unas piletas de agua bendita para 
los fieles católicos.

Pese a los sismos, cambios 
climáticos y demás adversida-
des, el templo ha continuado 
habilitado para los pobladores 
de este municipio, pues su cons-
trucción ha logrado mantenerse 
gracias a las rehabilitaciones 
que ha tenido. 

Pero esto no sería posible 
sin el apoyo principal de los ve-
cinos de San Andrés Cholula y 
los fiscales, quienes han donado 
aportaciones económicas y con 
la suma de limosnas, la realiza-
ción misas de bodas, bautizos y 
similares, es como han logrado 
que la parroquia siga en pie.

La Parroquia de San Andrés 
Apostol fue el primer templo en 
este lugar y gracias a este gran 
acervo que mantiene, es como ac-
tualmente la comunidad católica 
se ha vuelto a unir para darle una 
nueva cara a su ciprés que tiene 
más de 450 años, un logro que se 
está haciendo realidad después de 
muchos años. 

Desde el mes de julio se inicia-
ron los trabajos de restauración con 
pintura en la fachada de la iglesia, 
el curato y la casa de padres. 

Posteriormente, en el mes de 
septiembre, comenzó la rehabilita-
ción del cipres en el altar principal, 
trabajo que tiene una inversión 
de alrededor de 600 mil pesos y 
que será cubierta con apoyo de 
la comunidad católica y fiscales, 
aunque hasta el momento han re-
caudado solo 400 mil pesos, pero 
su fe no los detiene para concluir 
estos trabajos y están comprome-
tidos en lograrlo.

Con la autorización del INHA y 
con expertos en restauración de 
arte sacro, es como se están lle-
vando a cabo estos trabajos. 

Habían pasado muchos años 
después de la última intervención 
del ciprés y ya tenía bastante poli-
lla, por lo que se está procediendo 
en el desarmado para limpiar per-
fectamente cada pieza. 

Luego de ello, se iniciará a la co-
locación de cerca de 8 millares de 
lámina de oro. Hugo Toxqui Torres, 
restaurador con 30 años de expe-
riencia, comentó que uno de los 
principales procesos que se están 

realizando es fumigar la madera y 
quitar el aparejo (pasta que tiene 
la madera y que ya está dañada). 

Además, junto con otros 
once trabajadores que están 
apoyando, preparan la madera 
con nuevo aparejo con blanco 
de España, carbonato de calcio 
y cola de conejo (un adherente 
compatible con madera y a base 
de agua).

Este trabajo está contemplado 
para que dure mínimo 100 años, 
pues anteriormente solo se habían 
enfocado más en la colocación de 
pintura y limpieza en general, pero 
esta labor que han venido hacien-
do es una tarea más profunda.

Del 20 de noviembre al 1 de 
diciembre es la fiesta patronal 
de la Parroquia de San Andrés 
Apostol, que está ubicada en 3 
oriente número 2 en el municipio 
de San Andrés Cholula, Puebla. 

Para esta fecha se contem-
pla que ya estén finalizados los 
trabajos de rehabilitación, para 
celebrar un año más del templo 
y de quienes han mantenido su 
fe para que continúe en pie es-
te recinto católico importante 
en México.

En el mes de septiembre, comenzó 
la rehabilitación del cipres en el 
altar principal, trabajo que tiene 
una inversión de alrededor de 600 
mil pesos.

Esto no sería posible sin el apoyo 
principal de los vecinos de San 
Andrés Cholula y los fiscales, 
quienes han donado aportacio-
nes económicas.

Este trabajo está contemplado para que dure 
mínimo 100 años, pues anteriormente solo 
se habían enfocado más en la colocación de 
pintura y limpieza en general.
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Cada gobierno tiene que resolver problemas 
muy concretos, a veces coinciden con los del 
país, pero otras veces reflejan las intenciones 
de quienes gobiernan. Esto no debería ser 

así, en el ideal, las prioridades del gobierno deberían 
ser las del país, anticiparse a los problemas o dejar las 
bases para el largo plazo.

Como todo gobierno, la administración de AMLO 
tiene problemas que son producto de sus prioridades, 
que no necesariamente corresponden a los temas de 
mayor impacto en el país. Un ejemplo es la construc-
ción de la refinería de Dos Bocas o el Tren Maya. Para 
nadie es un secreto que se trata de prioridades que 
le gobierno eligió sin mediar un estudio previo o una 
definición temática, simplemente dijeron “es esto y 
ya”, pero esto ha ocasionado muchos problemas.

En primer lugar, la construcción de una refinería 
no es algo barato, Felipe Calderón simplemente no 
pudo ni empezar la obra, pero suponiendo que haya 
todos los recursos, se abren preguntas para el gobier-
no de AMLO que francamente ha evadido ¿Por qué 
apostar por la energía fósil cuando el mundo necesita 

otro tipo de desarrollo? ¿A qué precio va a construirse 
la refinería? Es momento de pensar en la forma en 
que el gobierno eligió sus prioridades, francamente 
parece que fue al calor de la campaña y que ahora le 
incomoda mucho cumplirlas.

El caso del Tren Maya es muy claro, se nombra en 
la campaña y ahora enfrenta el problema de realizarlo. 
No hay recursos, las dificultades técnicas son grandes 
y no se sabe los impactos que tendrá. Mientras, en el 
país no se habla de otras obras que si tendrían impac-
tos positivos, como las redes de gas o la construcción 
de carreteras. 

Durante la campaña el gobierno dijo varias cosas, 
pero también en el proceso de recepción del gobier-
no se expusieron ideas que no se han realizado, y que 
francamente ya ni se nombran. Para recordar algunas: 
las 100 universidades o la descentralización de la ad-
ministración pública.

¿Con que criterio el gobierno decide que algunas 
promesas de campaña deben cumplirse y otras 
no? ¿Cuáles son las evidencias que tiene de sus 
actos? Carlos Urzúa, en su carta de renuncia al 

gobierno señala algo central, que no hay eviden-
cias que sustenten las políticas públicas. Esta es 
una crítica profunda, real y seria, al gobierno ac-
tual.

A muchos les causas sorpresa que el go-
bierno actual señale reiteradamente que “tiene 
otros datos”, porque claramente es una forma 
de negar la realidad. En Diálogos criticamos 
fuertemente a los gobiernos anteriores por des-
conocer la realidad del país, cosa que los nuevos 
administradores demuestran en cada momento.

Estas formas de gobernar es lo que ocasiona 
al actual gobierno sus propios problemas, que 
no corresponden con las urgencias del país, y 
que pueden moverse de acuerdo a las necesi-
dades políticas. Gobernar debe ser sentar las 

bases para el desarrollo del país, que no tienen 
por que ser incompatible con la evaluación y la 
mejora constante de las políticas públicas.

En alguna conferencia de AMLO sería bueno 
preguntarle qué sucede con las promesas pen-
dientes y cual es la razón de dejarlas de lado. No 
se duda de las buenas intenciones del gobierno, 
y de muchos avances en la administración del 
poder, pero no es posible que cuando alguna 
cuestión no le agrade, el gobierno simplemente 
decida mostrar que vive en otro país. Ya no pue-
de tratarse a la ciudadanía como menor de edad, 
donde el gobierno decide lo bueno y lo malo, 
por su criterio, hay que explicar claramente lo 
que se busca y los motivos por los cuales eso es 
lo mejor. 
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E l gobierno de AMLO ha 
ocasionado muchas reac-
ciones interesantes; por 
un lado, están sus defen-

sores más leales, que en todo mo-
mento argumentan a favor de las 
acciones del gobierno, como parte 
de una nueva forma de administrar 
el poder; en el otro extremo, tene-
mos a quienes aseguran que todo 
va mal, y que estamos en un franco 
retroceso a momentos en que las 
crisis eran la constante en todo.

Ambos bandos tienen el mismo 
problema, no alcanzan a ver con 
claridad los matices del gobierno 
actual, y no perciben el funciona-
miento real de lo que sucede, o to-
davía más, no son capaces de tener 
una mirada crítica sobre sus propias 
opiniones. En este sentido pode-
mos decir que no todo es extremo, 
que es importante comprender lo 
que sucede sin apasionamientos.

Esto no es menor, el presente 
gobierno ocasiona mucha confron-
tación, independiente del alto nivel 
de apoyo que tiene, y la forma en 
que se argumenta no ayuda a tener 
elementos objetivos de análisis. 

Lo dicho es oportuno después 
de lo sucedido en Sinaloa. Mientras 
que para muchos es una derrota 
histórica, para otros fue una medi-
da responsable por parte del go-
bierno, pero en realidad el tema no 
es tan sencillo. No podemos abor-
dar los hechos de Culiacán como 
algo tan simple como lo hacen los 
defensores o los adversarios del 
gobierno, ya que eso empobrece 
cualquier interpretación.

Lo sucedido en Sinaloa abre pre-
guntas, que no vemos que se hagan 
en los grupos que hablan del tema: 
¿Qué necesita el gobierno para ser 
dominante frente a los delincuen-
tes? ¿De verdad pudo ser distinto el 
operativo? ¿Que otras alternativas 
se tenían durante el operativo?

El primer punto es lo más 
preocupante, desde hace dos 
sexenios las cifras de violencia y 
la penetración del crimen organi-
zado no disminuye en la sociedad 
mexicana, lo que muestra no la 
deficiencia de un gobierno u otro, 
sino la terrible realidad de que los 
ciudadanos no tenemos una ga-
rantía de protección segura ante 
estos acontecimientos. 

No es que el gobierno actual 
no pueda frente a los criminales, 
sino que llevamos más de 10 años 
sin hacerles frente realmente. Al 
final, lo que buscaríamos es que 
no hubiera necesidad de buscar 
criminales, pero eso nadie lo dice, 
todos, de una forma irresponsable, 
se concentran en tratar de buscar 
los mejores argumentos para decir 
que el gobierno hizo bien o mal.

Ahora, es innegable que el go-
bierno mintió sobre lo sucedido, 
en un primer momento se dijeron 
cosas que después se rectificaron 
y que luego volvieron a moverse. 
Lo real es que nadie tiene claridad 

de lo sucedido y de las negociacio-
nes que resultaron, para aprender 
de los hechos es necesario saber lo 
que pasó. Esto no debilita a nadie, 
días después en la Ciudad de México 
se detuvieron a 30 líderes del cartel 
Unión Tepito, sin un sólo disparo.

Cuando hay una crisis debe 
pensarse con claridad, las auto-
ridades decidieron que dejarían 
libre a Ovidio Guzmán, pero no 
sabemos que se negoció para ha-
cerlo. Es posible que los acuerdos 
sean ventajosos para el gobierno, 
pero no lo sabemos por la opaci-
dad (normal para este punto en 
concreto) sobre lo que se negoció. 

Más que defender o atacar al 
gobierno, es urgente que ten-
gamos una idea clara de lo que 
buscamos como país y la forma de 
lograrlo. No podemos pasar otros 
años a la espera que las cosas 
cambien, pero tampoco podemos 
actuar sin explicar las motivacio-
nes de las acciones. El gobierno 
aun está aprendiendo, pero su 
tiempo se agota.
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